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在中国电影史上，第四代导
演陆小雅是不可或缺的一个名
字。1985年，陆小雅导演及编剧
的电影《红衣少女》斩获第五届金
鸡奖最佳影片奖、第八届百花奖
最佳影片奖，一举成名。此后，
《红与白》《热恋》等影片中，她用
自然、朴素、真实的创作风格，捕
捉时代的变迁，也关注大时代下
个人的命运与选择。

今年8月初，百花奖落地成
都，年过80岁的陆小雅导演再次
出现在大众视野，她说，四川成
都是她的福地。近日，华西都市
报、封面新闻记者专访陆小雅导
演，她表示，电影依然是她生活
中最重要的部分，她希望能有机
会再拍一部电影，一部关于她自
己的电影。
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人生面临很多选择
女导演最苦是“别离”

改革开放后，国内电影
界出现了一批女性创作者，
陆小雅是其中的代表之
一。她告诉记者，女导演在
那个年代已经不鲜见了，

“因为王苹导演（代表作《槐
树庄》）为我们做了很好的
榜样，再加上我们第四代一
大批女导演出现了，这与新
中国成立后实行男女平等
的国策有关系。”

陆小雅作品中有很多重
要角色是女性，比如《法庭内
外》中的尚勤、《红衣少女》中
的安然、《热恋》中的文洁非，
但这并非出于刻意或必然，
而是故事本身决定的。在她
看来，目前中国电影中尚未
出现一部真正意义上的女性
电影，但不可否认，里面不乏
具有女性意识的佳作。

今年8月，中国第四代
导演代表之一王君正突发疾
病在北京去世，陆小雅在朋
友圈写下缅怀的文字：“做电
影导演的女性很苦，人生本
来就不易，不会有更多的人
了解我们。”

女导演很苦，最苦是“别
离”。陆小雅和同是导演的
丈夫从连文（代表作《小巷名
流》）育有两个女儿。因为工
作需要，夫妻俩经常需要外
出拍戏，一走就是几个月。
陆小雅回忆起一个很有镜头
感的细节：“我们曾在北京首
都机场的自动扶梯上迎面相
遇，当时都很惊讶，因为都不
知道对方当天要坐飞机。然
后我们俩从扶梯上下来，到
旁边说了几句话，又分开坐
飞机走了。”

由于时常不在家，孩子
就托给家人或者朋友照料。
大女儿高考时，陆小雅只能
通过打电话“遥控”。小女儿
很多时候会用哭来表达对妈
妈的不舍，“我出门时，二女
儿用被子蒙着头，我揭开被
子，看见她在哭……”

20世纪80年代，交通通
信并不便利，“一个摄制组所
在的招待所就只有一部电话，
打个长途要跑到市中心的电
报局，还得排队。”长期与家人
分离，大都通过信件联系，陆
小雅至今还保留了一纸箱信
件，包括家书、与演员及其他
知名人士之间的通信。

1989年，执导（兼编剧）
电影《热恋》后，陆小雅很长
一段时间没有拍戏。1993
年丈夫检查出患有癌症，“当
时大夫说他只能活一年。”为
此她推掉了很多工作机会，
陪伴在丈夫身边，她说：“人
的一生面临着很多选择，我
永远觉得人比事业重要，所
以我选择了陪伴。”在她的悉
心照顾下，从连文导演患癌
后存活了13年，这不得不说
是一个奇迹。

如何让更多人走进影院？
“好的票房要靠好的电影”

2017年陆小雅复出，执

导电影《难以置信》。再度回
到摄影机前，她并没有久违
的陌生感，与新生代演员合
作都很愉快。

如今的陆小雅，朋友圈
保持着每月几更的频率，当
然更多的空间还是留给深爱
的电影。她曾转发电影《里
斯本丸沉没》的相关物料，称
这是“电影人的壮举”。

之前住在深圳家里的时
候，陆小雅平均每周会去看
两次电影，现在搬去养老社
区的她，虽然观影频率不如
从前，但遇到好片仍然不会
错过：“现在我一天也没脱离
过电影，昨天还和女儿、外孙
女一起去看《里斯本丸沉
没》，震撼，太好了。”说起电
影，电话那头的她声音愈发
温柔，“我的第一爱好仍是电
影，少年是电影，青年是电
影，老年还是电影，没有改变
过。”

今天，如何让更多人特
别是年轻人走进电影院？陆
小雅认为，一方面是要让更
多人懂得电影本身的价值；
另一方面，创作者也应肩负
起责任，“好的票房还是要靠
好的电影。中国不缺智者，
所以我相信很多有智慧的电
影工作者在为他的下一部作
品努力。”此外，她建议评论
界要真正发挥作用，需要一
批能讲真话，有鉴赏能力、有
良心和责任感的评论，为观
众选片提供引导。

四川是福地
未来还想拍部自传电影

今年8月初，第37届大
众电影百花奖系列活动在成
都举行。来自全国各地的电
影人齐聚一堂，陆小雅也再
度回到成都，她说：“四川是
我的福地。”

1975年到峨影厂工作，
直至退休，峨影无疑是陆小
雅艺术生涯中极为重要的
一站。这次回到成都，她又
见到了很多峨影的老朋友：

“跟他们见面我特别开心，
我觉得见一面少一面。将
来我走不动了，可能也不会
再回成都了，但是我会时时
想起他们。”她向西昌建川
电影博物馆捐赠了约600件
物品，作为送给四川的礼
物，“包括《红衣少女》的分
镜头手稿，这是最宝贵的一
件东西”。

阅读，是陆小雅每天都
会做的事情。“我现在脑子还
好使，没别的，就是终身学
习。”但她也清楚地意识到，
生理的衰老不可避免，尽管
如此，她仍然有想拍电影的
冲动：“这一生有很多题材都
没有拍完。”

如果还有机会再执导
筒，想要拍什么呢？陆小雅
说，最想拍的还是跟自己有
关的电影。在还没开拍前，
她会用文字先去表达内心所
想，“真正的自传还没开始
写，但是会开始的。”

华西都市报-封面新闻
记者周琴

1941年，陆小雅出生于一个
高级知识分子家庭，父亲是大学教
授，母亲是高中语文教师。父母是
她电影的启蒙者。陆小雅回忆：

“父母带着我看卓别林的《淘金
记》、莎士比亚的《王子复仇记》，后
来还有《一江春水向东流》，这是我
童年关于电影的启蒙。”

1950年，陆小雅在电影《刘
胡兰》中扮演了童年刘胡兰，这
是她的首次“触电”，从此迷上了
电影表演。高中毕业后，她考入
长影表演培训班（长春电影学院
前身），1961年毕业后成为长影
厂剧团和译制片室演员。1975
年，她调入峨眉电影制片厂任编
辑、场记，此后在北京电影学院
导演系完成学习。毕业后，她回
到峨影厂任导演，兼任编剧，自
此开启了电影创作生涯。

一次，她在期刊上看到了铁
凝的小说《没有纽扣的红衬衫》，
小说围绕普通高中女生安然的生
活经历，展现了一个复杂的社会
和一场深层次的思想冲突，当时
就觉得自己被小说里面有些东西
点燃，她有一些话想要表达：“安
然想要保持自己的个性，真诚地
生活。当受到外界的干扰、阻
碍，其成长的过程就会历尽艰
辛，这种艰辛是心灵的痛苦和不
被理解。这样的一些想法，就希
望在电影作品中能够得到观众
的共情和共鸣。”

《红衣少女》公映后反响强
烈，报刊上的讨论长达几个月，
电影女主角安然的红衬衫成了
女孩子穿上大街的时髦着装，电
影主题曲《闪光的珍珠》一时间
成了流行曲。该片获得金鸡奖
与百花奖最佳故事片奖、文化部
优秀影片一等奖，陆小雅也凭借
此片入围金鸡奖最佳导演。“红
衣少女”成了上个世纪80年代经
典的符号与象征。

这些年，陆小雅创作了包括
《法庭内外》《红衣少女》《热恋》
《红与白》等优秀影片，77岁时，她
再执导筒，执导电影《难以置信》。

谈及电影创作的追求，陆小雅
说，身为导演，有很重要的一点，就
是“坚持”，“一定要坚持，包括你的
艺术质量，包括你要表达的东西，
如果妥协就完了。”生活中说话轻
柔温和的陆小雅，会坚持自己的表
达，有时甚至会据理力争。

电影《红衣少女》海报。
图据峨影

做导演要有自己的坚持
“能在作品里与观众共情共鸣”

1941年生于湖南，国家一级导
演，中国第四代导演的代表人物
之一，曾获全国五一劳动奖章。

1984年，她执导（兼编剧）的
电影《红衣少女》，获得第5届中
国电影金鸡奖最佳故事片奖、第
8届电影百花奖最佳故事片奖、
文化部优秀影片一等奖，她凭借
该片入围第5届中国电影金鸡奖
最佳导演。

2017年，陆小雅复出，并执导
（兼编剧）电影《难以置信》。
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